

EL OBRERISMO EN PELIGRO DE RUINA

Dedicado al Señor don N. Navas.

La situación actual es más seria de lo que se puede colegir aún en el mundo entero. Quizá en lugar de manifestar los hechos tristes, sería mejor manifestar algo del aspecto más luminoso. La pintura tenebrosa que todos contemplamos es verídica; de la situación actual puede resultar una catástrofe que nos afectará a todos; pero se puede evitar. El gran verdadero peligro descansa allá y todos debemos comprender su existencia en caso de que aceptemos la responsabilidad que la situación arroja sobre nosotros. El mundo vive con el espíritu de la libertad y el derecho! Dejariamos de comprender las señales de los tiempos si pensáramos que este cataclismo es meramente político. Las sociedades se sacuden desde sus cimientos y en todas partes se acarician nuevas esperanzas. Hacen varios años que los llamados jefes de industrias expresaban sus concepciones sobre las relaciones del capital con los operarios, que sembraban gran descontento entre el público y el obrero. Ahora todo hombre o corporación que ignore los derechos del público a un tratamiento justo y propio o pretenda que el obrero debe estar satisfecho con cualquier paga que se le dé, se tienen considerados como enemigos de la comunidad.

La aristocracia del capital ha pasado. Los propios derechos del obrero de recibir la compensación correspondiente, libre y voluntariamente convenida, serán reconocidas sin enemigos alguno. Los derechos del pueblo de pedir las atenciones necesarias para su comodidad no podrán ser desatendidas. La situación es seria y es necesario pensar en la parte que el capital tiene que tomar en el establecimiento de la industria en general. Estas pueden rehabilitarse; lo que necesita principalmente es la materia prima para sus fábricas, maquinarias, equipos ferrocarriles especialmente para sus sistemas de transportes y alimentos, pero no sólo los alimentos ayudarán la situación. No hay necesidad de que esa ayuda se dé de caridad.

El obrero no puede ser sostenido por caridad, ni la requiere, sino por excepción en algunos obreros de la comunidad.

Para el desarrollo económico de un país es de imperiosa necesidad el combustible. Si estos elementos vitales en el desarrollo industrial tienen que importarse de otros países, el progreso se retarda, pues las ganancias de las empresas que están luchando por su existencia deben enviar al extranjero para pagar por materias esenciales.

Pero cuando un país tiene dentro de sus propias fronteras grandes bosques y fuentes de combustibles y de fuerza, no puede excusarse de que sus recursos naturales se dejen de explotar.

Cuando existen bosques, puede producirse madera en cantidad con un equipo que no requiere hacer un gran desembolso. Los pequeños aserraderos y el equipo sencillo para trozas pue-

den producir maderas de tan buena calidad como la que producen los establecimientos más caros y más extensos. Es por medio de la instalación de esos pequeños aserraderos que se desarrollan las grandes empresas, y con el tiempo grandes extensiones de bosques se convierten en fuentes de productos de gran valor. Y nada ayudará tanto a explotar estas grandes fuentes de riqueza natural como el establecimiento de laboratorios de productos forestales, por medio de los cuales puede averiguarse la calidad, el uso y los valores relativos de las maderas nativas, suministrando así una guía segura para aquellas personas interesadas en la explotación de dichos productos.

El material desperdiciado en los aserraderos de las maderas duras puede convertirse con muy poco gasto en un carbón de una densidad y de un valor tan grande, que en la mayoría de los casos este producto derivado sería una fuente de grandes ingresos, especialmente en aquellos países que disponen de escasos recursos naturales de carbón o de petróleo, o que carecen completamente de estos elementos.

Mucho pueden hacer la iniciativa y las empresas particulares, pero solamente el gobierno puede hacer un estudio completo de los recursos forestales y de los productos de un país.

Ninguna empresa puede alcanzar este resultado, y es de esperarse que el interés y la influencia de nuestros lectores sean suficientes para conseguir el establecimiento de laboratorios semejantes.

A. Arjona Morales,

Delegado a la Federación Obrera por la U.O.P.L.A.C.Z.

CAPACIDAD

(Viene de la Primera Página)

seno mismo de los organismos sindicales, que no son solamente el instrumento histórico de la revolución, sino también el núcleo técnico y moral que hará posible una rápida estabilidad del nuevo agregado social.

Trabajar por la unidad de los productores, robustecer su organización de clase, hacer en la lucha diaria la conciencia revolucionaria—toda hecha de sacrificio y de heroísmo—es trabajar por la futura revolución libertadora.

Son dignas de mencionarse las ideas sobre educación que profesa Masferrer. Para él tiene más importancia la función educadora del padre que la del pedagogo, y le atribuye mayor responsabilidad a éste que aquél. "Tienes que hacer, hombre, una obra trascendental: la más seria, difícil e importante; fecunda en bienes o en males, digna de todo encomio

o de vituperio indecible, según lo trabajes con yerro o con acierto. Bajo el sol, no hallarás para emplear tus fuerzas otra empresa de mayor responsabilidad, ni encontraras que nadie se le haya confiado una obra más significativa".

"Tienes que hacer a tu hijo. Cómo lo harás? Esta es la cuestión suprema para tí y para los que te rodeamos.

"Tu hijo, precisamente tu hijo, puede ser para nosotros instrumento de condenación o de vida.

"No pasarán treinta años, y ya tendremos en él un redentor, un guía, un hombre bueno, útil, inofensivo al menos, o un tirano, un ozote, un verdugo un expoliador, un egoísta. No hay medio: será para nosotros un bien o un mal, una carga o un beneficio.

"Y de eso tuya será la gloria o la vergüenza.

"Nos interesa extremadamente que hagas bien a tu hijo; haz medianamente, si no puedes mejor, tu libro, tu estatua, tu cuadro, tu gobierno, tu hacienda. Sé mediano, si no puedes ser eminente, y sé vulgar si no puedes ser mediano. Te perdonaremos tu medianía y tu vulgaridad, puesto que al cabo, no podrás hacernos mucho daño, y pasarás con nosotros; más o menos te desvanecerás en la muerte al mismo tiempo que nosotros.

"Pero tu hijo vivirá junto con nuestros hijos, y a éstos no queremos tolerar que se les dañe; son los más querido de nosotros, las flores de nuestra vida, y no debemos consentir que por negligencia o estupidez quede con ellos un elemento de ruina y dolor.

"Forja bien a tu hijo; pon todas tus fuerzas; junta cuanto rayos de luz vagan dispersos en tu alma y empléalos en esa obra de vida o de muerte.

"Si quieres, no hagas ninguna otra cosa: si no puedes, vive obscuro, tranquilo, retirado, y exento de toda lucha. Te exoneramos de todo trabajo social o político y te concedemos la paz y la libertad a cambio de que nos dejes un hombre.

"Pero si nos dejas un malvado; si nos dejas un opresor, un mentiroso, un esbirro, un explotador, un verdugo, un loco, un enfermo, un degenerado, entonces no te absolveremos y cualquiera que sean tus méritos aparentes, declaramos que nos ha defraudado y que tu paso por este mundo ha sido una desgracia.

"Te elevarán estatuas; el gobierno dirá que has prestado grandes servicios y los diarios harán tu elogio descompasado y estruendosamente; pero ni el oro ni las condecoraciones, ni las alabanzas, harán que te absolvamos. Por encima de toda esa mentira y a través del bullicio oficial o social, surgirá la verdad, y diremos que tu hijo, la continuación de tí mismo, está de-

mostrando la falsedad e inconsistencia de tus méritos".

Confieso que no me he encontrado ningún otro escritor, ni siquiera en el mismo Tolstoy, con un evangelio de la paternidad más bello y sugestivo que el que dejo transcrito.

Sindicato y partido

En todo movimiento histórico, hay elementos esenciales y específicos, vale decir: elementos que lo singularizan en la historia, le dan una característica y lo diferencian, en absoluto, de los movimientos anteriores y de los contemporáneos; y hay, también, elementos accidentales, secundarios, no específicos, que le son comunes con los movimientos de masas habidas o venideras.

¿Cuál es, en el movimiento obrero, lo esencial y cuál es lo accesorio?

Una fuerza social no se concibe como tal, es decir, como energía en acción, si no crea órganos e instituciones que se robustecen, se perfeccionan y se agigantan con la lucha. Esas instituciones y la acción por ellas

Continuará

CUMPLEAÑOS

Es mañana el del compañero Juan de D. Abrego. Vayan hasta el entusiasta amigo nuestras más sinceras felicitaciones.

UN OBRERO MAS

El día 3 de Noviembre en la tarde, vió aumentado el número de sus descendientes el amigo y compañero de la Directiva de la Sociedad Hijos del Trabajo, Enrique C. Sellhorn, con el nacimiento de un robusto niño.

Nuestras más sinceras felicitaciones para el matrimonio Shell horn-Cedeño.

LOS OBREROS DE GUATEMALA

El compañero J. Víctor Alonso, Secretario de las Relaciones Exteriores de la Federación Obrera para la Protección Legal del Trabajo, del Estado de Guatemala, participa en atenta comunicación a la Sociedad de Tipógrafos de Panamá, que el día 15 de Septiembre de este año, tomó posesión de la Junta Directiva de esa Federación Obrera.

Integran la Junta Directiva los siguientes compañeros:

Presidente, Fernando Morataya.

Vice-Presidente, Manuel E. Valenzuela.

Tesorero, Carlos García G. Secretario, Arturo G. de León.

Pro-Secretario de R. R. E. E., J. Víctor Alonso.

Vocales: J. Inés Marroquín, Marco W. Garrido, J. Julio Cárdenas, B. V. Estrada, José García M., Jacinto J. Conde, Jerónimo Aguilar, Miguel Tizón, J. Julio Gómez, José A. Ortiz, Felipe Mejicanos, Arturo Lemus O., Centro Femenil, Reginaldo González, E. Narváez G., Lázaro Véliz, Alvaro J. Vásquez.

Nos pide el Presidente de la Sociedad del gremio de Tipógrafos, expresemos su agradecimiento por la atención de los obreros federados de Guatemala y les augura éxito feliz en su importante misión.

Tip. HENRY

Sastrería de R. Lasso

PRECIOS MODICOS

Puntualidad y garantía en el trabajo.

Calle B al lado de la Compañía Internacional de Seguro